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头脑风暴

记者：作为三线城市的洛阳，在“钱
荒”的影响下，下半年的房地产市场会有
哪些变化呢？

路延熹：首先，开发商拿地会更加谨
慎，土地市场会随之降温，洛阳近几年大
量拆迁，土地供应量大幅增加，有效需求
却没有大的变化；其次，成交量会保持平
稳甚至下降的态势，所以对于众多开发
商而言，下半年努力跑量、抢占市场是比
较明智的选择；再次，成交量一直上不
去，房价就可能产生波动；最后，行业的
整体利润会越来越少，中小开发商将面

临洗牌，大开发商则会通过快速周转来
提高资金利用率。

张纪：土地市场整体会有一定的“降
温”，具体体现在总体土地市场成交量放
缓，溢价率降低。

陈胜：“钱荒”带给洛阳房地产市场
的影响是消极的，房价很有可能重新跌
入下行轨道。主要原因有四：

一是洛阳房地产市场下半年的投
放量巨大，统计数据显示，下半年的投
放量相当于去年全年的总投放量。各
大楼盘为了快速回笼资金，不排除低

价入市的可能性；二是从上半年整体情
况看，洛阳的购买力已开始呈现疲软之
势，量、价都在水平线上下波动，大户型
的销售如履薄冰，即便“钱荒”得到解决，
在巨大投放量的冲击下，购买力也将持
续下降；三是当前相对紧缩的货币政策
和处于高位的准备金率，已经让很多房
企开始闹“钱荒”，这种局面不改变，房价
大幅度优惠的状况很可能再次出现；四
是洛阳金融机构的产业结构还不成熟、
健全，“钱荒”的解除存在滞后性。

（本版图片均为资料图片）

“钱荒”：
或点燃洛阳楼市下行导火索

■开栏语
三人行，必有我师。头脑风暴开启，地产圆桌开讲。
每期，我们将邀请3位房地产行业的专家或学者，就业内大事，立

足于本土，激发新思维，碰撞新观点，讲究短、平、快，不拖泥带水，不夸
夸其谈，目的是为您献上一份新鲜的访谈式大餐。

参与嘉宾：房地产经济师、高级策划师，全国房地产经理人联盟副秘书长、常务理事
路延熹；和利时地产机构洛阳分公司总经理，全国房地产经理人联盟会员，国内多家媒
体的特约评论员、专栏撰稿人陈胜；河南科技大学经济学博士张纪。

最近，金融领域最热门的关键词当属“钱荒”了，与之息息相关的房地产行业自然不
能独善其身。在“钱荒”的持续影响下，下半年资金环境趋紧，将对洛阳楼市带来哪些影
响？会不会引发开发商降价跑量？针对这些问题，本期《头脑风暴》记者邀请3位嘉宾
共同分析，希望能够给业界同仁提供一定的参考。

记者：目前，“钱荒”已逐步解除。它
的影响是否也会随之消失？

张纪：这次“钱荒”是结构性的，是资
金在银行系统内“空转”造成的，“钱荒”
传递出的信号是央行在以货币扩张刺激
经济的态度上表现审慎，这个信号的意
义在于，在流动性上不会采取“火上浇
油”的宽松措施,要逼资金进入实体经
济。但是，从目前的情况来看，促使资金
进入实体经济的意图并未完全实现，还

需要持续、有效的措施去逐步落实。
另外，本次“钱荒”对结构单一的现

有金融体系造成了一定冲击，也给目前
一些过热的经济领域，比如房地产行业
泻了火，从经济角度看，这是改革所需的
阵痛，但改革需要的远不止这些。所以，
它带来的影响并未结束，尤其像房地产
行业，受到的影响会比较持久。

陈胜：“钱荒”逐步解除是肯定的。
因为钱荒不解除很可能引发金融危机。

至于什么时候能解除，我们不得而知。
目前，由于“钱荒”发生的时间比较短，对
房地产市场的影响不大，但如果相对紧
缩的货币政策不适当放松，则对房地产
市场的影响是长期的、甚至是致命的。
因为钱荒对购房者的直接影响——现
金为王，不愿消费；对开发商的直接影
响——融资更难，资金紧缺。

路延熹：这种影响是长期的，因此，
开发商应该有长期“抗战”的准备。

“钱荒”逐步解除 但影响会持续

记者：有观点认为，“钱荒”对于三线、
四线城市的影响大于一线、二线城市？

陈胜：我认同这种观点，原因有三：
一是三线、四线城市开发商的融资

本来就非常困难，相当一部分开发商要
借助于民间融资，如果“钱荒”持续的话，
将会造成开发商贷不到款、融不了资、回
款缓慢的局面，而一线、二线城市开发商
实力相对较强，且融资渠道较多；二是三
线、四线城市房地产项目的中后期运作
资金，主要依靠销售回款，一旦“钱荒”持

续，购房者不愿消费，销量将继续下滑，
资金链也有可能断裂，特别是大盘，一旦
销售不畅，后果更加严重；三是商业银行
的省级分行都设在省会城市，这势必造
成更多的资金流向省会城市。

路延熹：我也认同这种观点。银行普
遍“不差钱”的日子已经没有了，这对大银
行以及经营良好的银行尚有影响，小银行
也会更加“差钱”。在这种背景下，银行肯
定会缩小借款范围，提高借款条件，优先
考虑信誉好、实力强的大开发商，加上三

线、四线城巿融资渠道单一，所以，中小开
发商融资会更加困难，购房者购房的按揭
难度也会加大，首付、利息以及银行中间
业务费等都可能提高，总之，三线、四线城
市开发商贷款趋难，购房者按揭贷款趋
严，且受规模限制审批放款期限也会更
长。不过，刚需受到的影响应该不大。

张纪：就房地产行业而言，相对于一
线、二线城市，三线、四线城市在融资渠
道上存在更多的不规范之处，因此，受到
的冲击就会更大。

三线、四线城市受影响较大

土地市场降温 房价或下行
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